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Ata número 006/2020 do Conselho Superior – CONSUP do Instituto Federal de Educação, Ciência e 1 

Tecnologia Farroupilha/RS. Sexta Reunião Extraordinária/2020. Aos vinte e quatro dias do mês de 2 

julho do ano dois mil e vinte, às nove horas, a partir do Link de Reuniões do Google Meet, reuniram-3 

se para a sexta reunião extraordinária do ano de dois mil e vinte, sob a presidência da Reitora do 4 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, Carla Comerlato Jardim e os(as) 5 

conselheiros(as) Maurício Ramos Lutz, Rosangela Bitencourt Mariotto, Rodrigo Ferreira Machado, 6 

Nelson Viapiana Neto, Mariane Martins Rapôso, Carlos Guilherme Trombetta, Jonathan Simonin 7 

Sales da Silva, Marco Antonio Malheiros, Priscila da Trindade Flores, Denise Ferreira da Rosa, Renan 8 

Perlin, Rodrigo Carlotto, Anderson Saldanha Bueno, Rejane Zanini, Maria Carine Nunes da Silva, 9 

Alessandro Callai Bazzan, Selso Rabelo, Maria Elisa Ullmann dos Santos, Ezequiel Paula dos 10 

Santos, Franciele Fischer Ortiz, Rodrigo U. Carvalho de Freitas, Gilberto Carlos Thomas, Renata 11 

Rotta, Lidiane Kasper, Delair Feltraco, Mateus Markiewicz Moureira, Tiago Benetti, Margot Agathe 12 

Seiffert, Elias Adams, Estela Scarparo, Verlaine Denize Brasil Gerlach, Maurício Cristiano de 13 

Azevedo, Jarbas Machado de Melo, Giorgia Renatha Siqueira, Frank Jonis Flores de Almeida, 14 

Edinelson Portela Alves, Carla Tatiana Zappe, Newton Del Cueto Gonçalves, Christian Raylan Morais 15 

dos Santos, Deivid Dutra de Oliveira, Eleandro Soares Rodrigues e Felipe Amorim Fernandes. 16 

Acompanharam a reunião o Pró-Reitor de Ensino, Edison Gonzague Brito da Silva; a Pró-Reitoria de 17 

Extensão, Raquel Lunardi; o Pró-Reitor de Pesquisa, Pós-graduação e Inovação, Arthur Pereira 18 

Frantz; o Pró-Reitor de Administração, Vanderlei Pettenon; o Pró-Reitor de Desenvolvimento 19 

Institucional substituto, Gustavo Hennig; e a Diretora do Campus Avançado Uruguaiana, Anelise da 20 

Silva Cruz. Os conselheiros foram convocados por meio do Ofício Circular nº 011/2020 – 21 

GABINETE/Reitoria/IF Farroupilha, de vinte de julho de dois mil e vinte, para tratar da seguinte 22 

pauta: Informes gerais. Ordem do dia: Proposta de retomada do calendário acadêmico remoto a partir 23 

de três de agosto de dois mil e vinte. Proposta de manutenção das atividades acadêmicas e 24 

administrativas de forma exclusivamente remota (exceto as essenciais) até trinta e um de dezembro 25 

de dois mil e vinte. Resolução que aprova as orientações para realização de Estágio Obrigatório 26 

Presencial e Remoto no Instituto Federal Farroupilha durante o período de atividades não presenciais 27 

– Proc. nº 23243.002433/2020-02. Após dar início à reunião, a presidente do Conselho Superior 28 

informou das solicitações de inserção de pautas pela Pró-Reitoria de Ensino, encaminhadas no 29 

Memorando Eletrônico nº 230/2020, em que é solicitada a alteração na Resolução CONSUP 14/2015 30 

- Política de Atenção à Saúde dos Discentes, em razão da pandemia causada pelo COVID-19, e no 31 

Memorando Eletrônico nº 236/2020, que trazem o levantamento do número de estudantes sem 32 

acesso à internet, planos de trabalho e calendário acadêmico. Em regime de votação, aprovada a 33 

inclusão das matérias na Ordem do Dia. Na continuidade, passou-se aos Informes gerais. Carla 34 

Jardim informou da publicação do edital do processo de consulta para os cargos de reitor(a) e 35 

diretores(as) gerais dos campi do Instituto Federal Farroupilha e da conclusão de todas as etapas até 36 

o dia primeiro de setembro, lembrando que cabe ao Conselho Superior a homologação do resultado 37 

final. Após, passou-se à Ordem do Dia, com o Item 2, Proposta de retomada do calendário 38 

acadêmico remoto a partir de 03 de agosto de 2020. Carla Jardim pontuou da solicitação da Pró-39 

Reitoria de Ensino para que a análise da matéria fosse antecipada em uma semana. Informou da 40 

realização de reuniões do Colégio de Dirigentes e do Comitê Institucional de Emergência no dia vinte 41 

e dois de julho, a fim de que essas duas instâncias pudessem se manifestar. Salientou do envio aos 42 

conselheiros do Parecer nº 004/2020 do Comitê Assessor de Ensino, que traz orientações para a 43 

elaboração do planejamento de retomada do calendário acadêmico de forma remota, e do 44 

Memorando nº 224/2020/PROEN, em que a PROEN ratifica o posicionamento do Comitê de 45 

necessidade de retomada das atividades letivas não presenciais e solicita a antecipação da 46 

realização de pesquisa a ser realizada junto a estudantes e servidores. Edison Brito, Pró-Reitor de 47 

Ensino, pontuou que a antecipação da consulta aos servidores e estudantes teve como intuito 48 

possibilitar um prazo maior para organização da retomada das atividades, caso haja a deliberação do 49 

conselho por esta decisão. Salientou dos estudos realizados desde a suspensão do calendário 50 

acadêmico, visando o retorno das atividades remotas, das reuniões e da análise realizada no âmbito 51 

de cada unidade e cada curso. Pontuou da responsabilidade do trabalho realizado e da definição por 52 

parte dos colegiados de curso e núcleos docentes estruturantes, no caso dos cursos superiores, 53 

acerca das disciplinas que serão desenvolvidas e das que não ocorrerão neste semestre. Informou da 54 

possibilidade de substituição de disciplinas e da previsão nos Planos de trabalho. Ainda, lembrou da 55 

aprovação da retomada do calendário acadêmico do primeiro semestre pelo Comitê Institucional de 56 
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Emergência e pelo Colégio de Dirigentes. Carla Jardim pontuou do envio dos pareceres dessas duas 57 

instâncias ao Conselho Superior. Como proposição do Comitê Assessor de Ensino, ratificada pelo 58 

Colégio de Dirigentes e Comitê Institucional de Emergência, retomada do calendário acadêmico 59 

remoto do Instituto Federal Farroupilha a partir do dia três de agosto, tendo como data de término 60 

vinte e cinco de setembro, perfazendo oito semanas para a conclusão do primeiro semestre de dois 61 

mil e vinte. Após, uma semana de recesso e uma semana de férias aos estudantes e docentes. Na 62 

continuidade, o conselheiro Maurício Lutz, representante do segmento docente do Campus Alegrete, 63 

realizou a leitura de manifesto de cinquenta servidores do ensino da unidade, encaminhado ao 64 

Gabinete da Reitora. No documento, é sinalizada preocupação com a retomada das aulas de modo 65 

remoto e pontuado das especificidades da unidade. Também é salientada a falta de acesso à internet 66 

por muitos estudantes e a preocupação com a qualidade das atividades desenvolvidas pelos 67 

estudantes, muitas vezes sobrecarregados com inúmeras disciplinas, e com a evasão. Como 68 

solicitação, que o calendário acadêmico seja retomado com a previsão de uma semana de formação 69 

para os estudantes no SIGA-A, oito semanas para as atividades letivas e uma semana para 70 

avaliações, perfazendo um total de dez semanas para  a conclusão do primeiro semestre. Ainda, que 71 

a retomada do calendário ocorra a partir do dia dez de agosto. Após, o conselheiro Nelson Viapiana, 72 

representante discente do Campus Alegrete, destacou a preocupação dos estudantes com o possível 73 

retorno às atividades remotas. Frisou haver falta de comunicação da instituição com os discentes e 74 

pontuou da pesquisa realizada junto aos estudantes sobre a possibilidade de retomada do calendário, 75 

sublinhando que não atingiu cinquenta por cento do total de discentes da instituição e que o resultado 76 

aponta um número considerável que não deseja a retomada. Ainda, que a realização desta consulta 77 

de forma on-line, quando parcela expressiva de estudantes não tem acesso à internet, é um erro, pois 78 

não abrange a totalidade destes. Lembrou que muitos estudantes têm dificuldades específicas que 79 

precisam ser atendidas. Ademais, solicitou que, em caso de retorno, haja a reorganização das 80 

atividades letivas de forma que o aprendizado possa ocorrer de modo mais significativo. Giorgia 81 

Siqueira, representante discente do Campus Santo Augusto, pontuou da sobrecarga vivenciada por 82 

todos e da disponibilidade dos docentes da unidade em auxiliar os discentes, a partir de diversos 83 

meios. Salientou que o segmento por ela representado está sendo ouvido e têm participado das 84 

reuniões na unidade. Rodrigo Machado, Diretor Geral do Campus Alegrete, pontuou que em torno de 85 

duzentos estudantes da unidade informaram não ter acesso às atividades letivas, por falta de 86 

equipamento ou internet. Ainda, que o curso de formação organizado pela instituição está 87 

contribuindo para a qualificação da atividade docente nesse momento de ensino remoto e que outra 88 

etapa importante é a ambientação dos alunos no sistema. Ademais, pontuou das dificuldades 89 

encontradas em acessar as aulas a partir do ensino não presencial e das turmas ingressantes. 90 

Destacou que toda a comunidade acadêmica está enfrentando desafios em razão do cenário distinto 91 

e que a gestão visa atender a todos os estudantes, sendo uma das alternativas a quem não tem 92 

acesso à internet a disponibilização de material impresso. Felipe Amorim Fernandes, representante 93 

docente do Campus São Vicente do Sul, informou de questionamentos encaminhados pela categoria, 94 

relativos ao direito de imagem dos docentes, no caso das videoaulas, e da necessidade de respaldo 95 

em caso de utilização inadequada desses materiais. Também, dos números de transferências de 96 

estudantes para escolas estaduais, que já retomaram as atividades remotas. Ainda, da pesquisa 97 

realizada junto aos estudantes, respondida por apenas quatro mil de um total de doze mil, em que se 98 

sobressalta o dado de que somente quinze por cento dos discentes entende ser possível a retomada 99 

das atividades letivas remotas. Ademais, da pesquisa com os servidores, cuja adesão não chegou a 100 

cinquenta por cento. Carla Jardim solicitou que os questionamentos sejam formalizados ao gabinete. 101 

Carlos Trombetta, Diretor Geral do Campus Frederico Westphalen, e Renata Rotta, Diretora Geral do 102 

Campus Santa Rosa, pontuaram dos desafios vivenciados pelo cenário de pandemia e da formação 103 

qualificada oferecida no IFFar Formação, evento que acontece do dia vinte ao dia trinta e um de julho 104 

e visa abordar os desafios pedagógicos e tecnológicos para o ensino remoto. Mateus Moureira, 105 

representante discente do Campus Santa Rosa, pontuou das pesquisas por amostragem realizadas 106 

com os estudantes, lembrando que o montante dos não respondentes abarca aqueles que não têm 107 

acesso a equipamento e/ou internet e aqueles que optaram por não participar. Ainda, que o momento 108 

é de exceção e que o ensino remoto permite a continuidade das atividades letivas. Salientou do 109 

trabalho realizado pela instituição para encontrar soluções que contemplem de forma mais 110 

abrangente possível o atendimento aos estudantes e que somente o Comitê Institucional de 111 

Emergência já realizou dezessete reuniões no período de março até agora. Estela Bernardi Scarparo, 112 
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representante discente do Campus Santo Ângelo, ratificou o posicionamento do conselheiro, 113 

pontuando da realização de reunião com estudantes da unidade visando sanar dúvidas e ouvir 114 

demandas. Ainda, mencionou da importância da disponibilização do que for apresentado nas aulas 115 

realizadas a partir do Google Meet e da preocupação com as aulas práticas. Rosangela Mariotto, 116 

representante dos técnico-administrativos em educação do Campus Alegrete, pontuou que a unidade 117 

solicita a ampliação do número de semanas previstas para a concretização do primeiro semestre, 118 

sendo uma para formação dos alunos com o SIGAA, oito semanas para a finalização das disciplinas 119 

e uma semana para a realização de exames. A conselheira salientou da pertinência pedagógica deste 120 

aumento de oito para dez semanas, destacando a preocupação com os estudantes. Ainda, pontuou 121 

da comunicação da instituição com os discentes, que por vezes não consegue atingir a totalidade 122 

destes, e da busca pela divulgação das informações nas mídias locais, como o rádio. Ademais, 123 

salientou a necessidade de trazer os estudantes para as discussões. Nelson Viapiana pontuou que a 124 

instituição precisa atender às necessidades dos estudantes. Selso Rabelo, representante docente do 125 

Campus Panambi, pontuou do momento de esforço e doação por parte de todos e da necessidade de 126 

retomada às atividades não presenciais. Christian Raylan dos Santos, representante discente do 127 

Campus São Vicente do Sul, pontuou da preocupação com os estudantes e do esforço institucional 128 

para atender ao segmento. Jonathan Sales de Silva, representante dos técnico-administrativos em 129 

educação do Campus Frederico Westphalen, pontuou sobre o término do primeiro semestre. Edison 130 

Brito pontuou do planejamento no âmbito de cada curso e do entendimento de que o semestre 131 

poderá ter continuidade no próximo ano, de forma presencial, citando como exemplo as aulas 132 

práticas, que não poderão ocorrer agora. Mateus Markiewicz Moureira pontuou da discussão relativa 133 

à criação do diretório dos estudantes, na qual se definiu pela não organização deste, e da opção pela 134 

ideia de movimento estudantil. Edinelson Portela Alves, representante discente do Campus São 135 

Borja, pontuou da participação ativa da Assistência Estudantil nesse processo. Ainda, da 136 

preocupação com os estudantes dos cursos integrados, solicitando que, no caso de reprovação em 137 

algumas disciplinas, os discentes não necessitem cursar todas novamente no próximo ano letivo. 138 

Ademais, que seu posicionamento no momento de votação seguirá a decisão dos estudantes da 139 

unidade. Frank Jonis Flores de Almeida, representante docente do Campus São Borja, corroborou 140 

com a solicitação do Campus Alegrete para que sejam estendidas as semanas de atividades do 141 

primeiro semestre. Anderson Saldanha Bueno, representante docente do Campus Júlio de Castilhos, 142 

pontuou que a baixa participação dos estudantes na pesquisa se deve àqueles que têm acesso a 143 

equipamentos e internet e optam por não responder e àqueles que gostariam de participar mas são 144 

impedidos por não possuir equipamento/acesso à internet. Salientou a preocupação com a 145 

comunicação com os pais, no caso dos alunos menores de idade, frisando a necessidade de que as 146 

informações cheguem até eles, uma vez que as pesquisas que indagavam sobre o retorno às 147 

atividades foram encaminhadas diretamente aos estudantes. Ainda, pontuou da preocupação com a 148 

gravação e disponibilização das aulas realizadas no Google Meet, salientando a segurança dos 149 

estudantes e docentes. Deivid Dutra de Oliveira, Diretor Geral do Campus São Vicente do Sul, frisou 150 

as discussões realizadas nos últimos quatro meses em que a instituição está em atividades remotas, 151 

pontuando do número expressivo de reuniões realizadas. Pontuou da preocupação de todos com o 152 

atendimento aos estudantes e da garantia do espaço democrático para tomada de decisão. Jonathan 153 

Sales da Silva indagou se a pauta em questão poderia ser votada e as demais discutidas em outro 154 

momento. Maurício Cristiano de Azevedo, representante docente do Campus Santo Augusto, pontuou 155 

do dissenso como algo integrado e da possibilidade de se repensar a situação ao longo do caminho. 156 

Ezequiel Paula dos Santos, representante da Sociedade Civil Organizada do Campus Panambi, 157 

pontuou da análise a partir de outro olhar, de professor da rede municipal. Salientou a importância de 158 

se atentar para a questão emocional de estudantes e servidores, pontuando da angústia que o atual 159 

momento pode produzir. Renata Rotta, Diretora Geral do Campus Santa Rosa, salientou que a pauta 160 

de retomada do calendário acadêmico foi amplamente discutida nos campi e contou com a 161 

participação dos estudantes. Carla Jardim cumprimentou os representantes discentes pelas 162 

manifestações, salientando a participação nas discussões. Lembrou que desde março o Instituto 163 

Federal Farroupilha tem pago o auxílio digital aos alunos em situação de vulnerabilidade social, 164 

visando o acesso à internet, e que o número de auxílios foi ampliado em até quatro vezes em 165 

algumas unidades. Ainda, que a instituição tem realizado o empréstimo de computadores àqueles 166 

estudantes que não possuem o equipamento.  Destacou que os estudantes contarão com um 167 

processo formativo para a retomada das atividades e que atos normativos irão flexibilizar as 168 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA  

INSTITUTO FEDERAL FARROUPILHA 
CONSELHO SUPERIOR 

 

possibilidades para trancamento de cursos e cancelamento de disciplinas, em razão da pandemia 169 

pela Covid-19. Ainda, pontuou da garantia de que o não aprendido nesse momento, será ofertado 170 

quando do retorno às atividades presenciais. Após, não havendo mais questionamentos, passou-se 171 

aos encaminhamentos. Carla Jardim pontuou da proposta do Campus Alegrete de aumento das 172 

semanas previstas para a conclusão do primeiro semestre de dois mil e vinte, de oito para dez, 173 

informando da realização de duas rodadas de votação, sendo a primeira relativa à retomada do 174 

calendário acadêmico e a segunda concernente às propostas de organização do calendário, de oito 175 

ou dez semanas de atividades. Colocada em regime de votação, aprovada a retomada das atividades 176 

letivas não presenciais dos cursos do Instituto Federal Farroupilha, com quarenta e um votos 177 

favoráveis e abstenção de Rejane Zanini. Na segunda rodada, definição quanto às propostas de 178 

calendário acadêmico, sendo: 1) apresentada pelo Comitê Assessor de Ensino e aprovada pelo 179 

Comitê Institucional de Emergência e pelo Colégio de Dirigentes, de retomada dia três de agosto e 180 

término dia vinte e cinco de setembro, perfazendo oito semanas para a conclusão do primeiro 181 

semestre de 2020; 2) apresentada pelo Campus Alegrete, de ambientação/formação dos estudantes 182 

de três até sete de agosto, aulas de dez de agosto a dois de outubro e exames de cinco a nove de 183 

outubro, perfazendo dez semanas para a conclusão do primeiro semestre de dois mil e vinte. Em 184 

regime de votação, com vinte e oito votos favoráveis à proposta número um, doze votos favoráveis à 185 

proposta dois e abstenções de Newton del Cueto Gonçaves e Denise Ferreira da Rosa, aprovada a 186 

retomada do calendário dia três de agosto e término dia vinte e cinco de setembro, perfazendo um 187 

total de oito semanas para a conclusão do primeiro semestre de dois mil e vinte. As duas 188 

deliberações supracitadas serão publicadas por meio da Resolução CONSUP nº 39/2020. Em razão 189 

do adiantado da hora, a Presidente do Conselho Superior propôs a suspensão da reunião e a 190 

continuação no dia vinte e oito de julho, no turno manhã, o que foi aprovado pelos conselheiros. Carla 191 

Comerlato Jardim agradeceu a participação e suspendeu a reunião às treze horas. Aos vinte e oito 192 

dias do mês de julho do ano dois mil e vinte, às oito horas e trinta minutos, a partir do Link de 193 

Reuniões do Google Meet, reuniram-se para a continuidade da Sexta Reunião Extraordinária do ano 194 

de dois mil e vinte, sob a presidência da Reitora do Instituto Federal de Educação, Ciência e 195 

Tecnologia Farroupilha, Carla Comerlato Jardim e os(as) conselheiros(as) Maurício Ramos Lutz, 196 

Rosangela Bitencourt Mariotto, Rodrigo Ferreira Machado, Nelson Viapiana Neto, Mariane Martins 197 

Rapôso, Carlos Guilherme Trombetta, Carlos Roberto Devincenzi Socal, Marco Antonio Malheiros, 198 

Priscila da Trindade Flores, Denise Ferreira da Rosa, Anderson Saldanha Bueno, Duílio Bandinelli, 199 

Alessandro Callai Bazzan, Selso Rabelo, Maria Elisa Ullmann dos Santos, Rodrigo U. Carvalho de 200 

Freitas, Gilberto Carlos Thomas, Renata Rotta, Lidiane Kasper, Delair Feltraco, Mateus Markiewicz 201 

Moureira, Adilson Ribeiro Stamberg, Margot Agathe Seiffert, Estela Bernardi Scarparo, Rita Vanderléia 202 

Martel, Verlaine Denize Brasil Gerlach, Maurício Cristiano de Azevedo, Jarbas Machado de Melo, 203 

Frank Jonis Flores de Almeida, Edinelson Portela Alves, Carla Tatiana Zappe, Newton Del Cueto 204 

Gonçalves, Christian Raylan Morais dos Santos, Deivid Dutra de Oliveira, Eleandro Soares Rodrigues 205 

e Felipe Amorim Fernandes. Acompanharam a reunião o Pró-Reitor de Ensino, Edison Gonzague 206 

Brito da Silva; o Pró-Reitor de Administração, Vanderlei Pettenon; a Pró-Reitora de Extensão, Raquel 207 

Lunardi; o Pró-Reitor de Desenvolvimento Institucional Substituto, Gustavo Lotici Hennig; o Pró-Reitor 208 

de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação Substituto, Diego Zeni; a Diretora do Campus Avançado 209 

Uruguaiana, Anelise da Silva Cruz; e a Chefe de Gabinete Angela Maria Andrade Marinho. A 210 

presidente do Conselho Superior agradeceu a presença dos conselheiros e informou da continuidade 211 

dos pontos de pauta previstos para a Sexta Reunião Extraordinária. Após, pontuou da publicação das 212 

resoluções Ad Referendum nº 015/2020, que altera o Artigo 23 da Resolução CONSUP nº 74/2016, 213 

ampliando as situações de trancamento de matrícula a qualquer tempo, e possibilita o cancelamento 214 

de disciplinas durante o período de pandemia em decorrência da Covid-19 no âmbito do Instituto 215 

Federal Farroupilha, e nº 016/2020, que aprova a alteração do Projeto Pedagógico de Certificação de 216 

Professores para Educação Profissional do Instituto Federal Farroupilha. Na sequência, informou do 217 

recebimento de carta da Diretora de Ensino do Campus Alegrete, Patrícia Donicht, relativa a 218 

manifestações externadas em relação ao referido campus por membros do conselho no início da 6ª 219 

Reunião Extraordinária do Conselho Superior, e do manifesto da equipe gestora de Alegrete, que 220 

ratifica o posicionamento da diretora de trazer esclarecimentos quanto ao trabalho desenvolvido pela 221 

equipe diretiva e de todos os servidores que têm colaborado para a manutenção do ensino no 222 

Campus. Na continuidade, o conselheiro Nelson Viapiana pontuou da defesa pelos direitos dos 223 

estudantes do Campus Alegrete quando de sua manifestação no dia 24 de julho e de não ter se 224 
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expressado de forma objetiva e clara. Salientou o número de quarenta e um por cento de estudantes 225 

que informaram na pesquisa não querem retornar às atividades remotas e que esse índice precisava 226 

ser levado em consideração para a tomada de decisão. Ademais, que votou favoravelmente ao 227 

retorno às atividades remotas e que os estudantes precisam ser ouvidos. Carla Jardim pontuou do 228 

esforço, empenho e contribuição de todos, servidores e discentes, nesse momento. Após, passou-se 229 

ao Item 3 da Ordem do dia, Proposta de manutenção das atividades acadêmicas e 230 

administrativas de forma exclusivamente remota (exceto as essenciais) até 31 de dezembro de 231 

2020. A presidente do Conselho pontuou do envio aos conselheiros do Despacho do Gabinete da 232 

Reitora, que traz como proposição que as atividades administrativas e acadêmicas, no âmbito do 233 

Instituto Federal Farroupilha, ocorram de forma exclusivamente não presenciais até 31 de dezembro 234 

de 2020, exceto àquelas classificadas como essenciais, considerando a) riscos à vida e à saúde 235 

decorrentes da pandemia de Covid-19; b) o avanço crescente da doença no Rio Grande do Sul, em 236 

especial a significativa evolução de casos no interior do Estado, inclusive nos territórios de atuação 237 

do IFFar; c) posicionamento da Organização Mundial da Saúde, dos órgãos oficiais e do Governo do 238 

Estado do RS, que recomendam a manutenção da suspensão das atividades presenciais nas 239 

instituições de ensino; d) as manifestações de epidemiologistas e demais especialistas sobre os 240 

severos riscos que o retorno às atividades presenciais, nas instituições de ensino, representaria; e) a 241 

intensa mobilidade de servidores e estudantes que o retorno às atividades presenciais representaria, 242 

uma vez que mais de um terço dos estudantes (4.604) e vinte e sete por cento dos servidores (405) 243 

residem em municípios distintos dos respectivos campi; f) o quantitativo de municípios dos quais se 244 

deslocam os servidores e estudantes, que supera trezentos municípios gaúchos, localizados nas 245 

mais diferentes microrregiões do Estado e com diferentes níveis de risco da Covid-19; g) o Plano de 246 

Contingência do IFFar para a prevenção, monitoramento e controle do novo coronavírus, que 247 

estabelece a impossibilidade do retorno presencial de estudantes residentes em outros Estados 248 

durante o ano de 2020; h) a existência de onze por cento dos servidores classificados em grupos de 249 

risco à Covid-19 e de quinze por cento dos servidores que coabitam com pessoas em grupos de 250 

risco, condições que impedem a realização de atividades presenciais durante a pandemia; i) a 251 

impossibilidade do atendimento presencial simultâneo a todos os estudantes do IFFar, nos termos 252 

estabelecidos pelo Plano de Contingência para a prevenção, monitoramento e controle do novo 253 

Coronavírus do IFFar; j) a Portaria MEC nº 544/2020, que autoriza, em caráter excepcional, a 254 

substituição das disciplinas presenciais, em cursos regularmente autorizados, por atividades letivas 255 

que utilizem recursos educacionais digitais, tecnologias de informação e comunicação ou outros 256 

meios convencionais, até trinta e um de dezembro de dois mil e vinte; k) o conjunto de instrumentos 257 

legais editados pelo Ministério da Economia e pelo Ministério Público do Trabalho que autorizam e 258 

regulam, durante a pandemia, a realização de trabalho remoto pelos servidores públicos federais. 259 

Carla Jardim informou que a gestão está trabalhando em documento que traz o rol de atividades 260 

consideradas essenciais no âmbito do Instituto. Alessandro Bazzan pontuou da necessidade de que a 261 

comunidade seja informada de que não ocorrerá acesso irrestrito às unidades, uma vez que a 262 

flexibilização do acesso ocorrerá em casos específicos. Carla Jardim colocou da autorização prévia 263 

para acesso. Marco Malheiros perguntou se as atividades essenciais constarão na resolução a ser 264 

aprovada sobre a matéria discutida, no que Carla Jardim informou que serão informadas em portaria 265 

do Gabinete da Reitora, a ser emitida até a próxima semana. A presidente lembrou que as perícias 266 

médicas não estão sendo realizadas a distância e que vários servidores estão no aguardo da 267 

realização. Selso Rabelo indagou se a decisão sobre a manutenção das atividades remotas até o 268 

final de dois mil e vinte poderá ser reavaliada, caso ocorra alterações no cenário, no que Carla Jardim 269 

informou da possibilidade de revisão de qualquer deliberação. Não havendo mais questionamentos, 270 

colocada em regime de votação, aprovada, por unanimidade, a proposta de manutenção das 271 

atividades acadêmicas e administrativas de forma exclusivamente remota (exceto as essenciais) até 272 

trinta e um de dezembro de dois mil e vinte, por meio da Resolução CONSUP nº 40/2020. Na 273 

continuidade, matéria relativa à Resolução que aprova as orientações para realização de Estágio 274 

Obrigatório Presencial e Remoto no Instituto Federal Farroupilha durante o período de 275 

atividades não presenciais. Carla Jardim pontuou de legislação pertinente à matéria. Raquel 276 

Lunardi informou das solicitações dos estudantes para retomada dos estágios. Salientou que o 277 

documento a ser aprovado dá autonomia às coordenações de curso para tomada de decisão com 278 

relação a questões específicas. Edison Brito salientou que a realização do estágio é uma 279 

possibilidade oferecida ao estudante, porém não há a obrigatoriedade de que ocorra nesse momento. 280 
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Frisou que os locais de estágio precisam aceitar os estudantes e que os menores de idade só 281 

poderão realizá-lo de forma remota, seguindo apontamento do Ministério Público do Trabalho. Ainda, 282 

que a possibilidade de realização do estágio de forma remota é uma definição que cabe às 283 

coordenações de curso, em razão da natureza e especificidade de cada um. Ademais, lembrou que 284 

quem optar por não realizar o estágio nesse momento, poderá fazê-lo quando do retorno às 285 

atividades presencias. Deivid Oliveira manifestou voto favorável à minuta de resolução. Margot 286 

Seiffert indagou sobre a organização dessa atividade caso a resolução seja aprovada, salientando a 287 

peculiaridade do Curso de Enfermagem. Carla Jardim colocou que a autorização para o estágio 288 

dependerá da demanda por parte do estudante. Edison Brito pontuou que precisa haver deliberação 289 

no colegiado de curso, no caso dos cursos técnicos, e colegiado de curso e núcleo docente 290 

estruturante, no caso dos superiores. Carla Jardim pontuou que, no caso dos cursos em que é 291 

necessário o estágio presencial, o colegiado deverá se manifestar. Após, em regime de votação, 292 

aprovadas as orientações para realização de Estágio Obrigatório Presencial e Remoto no Instituto 293 

Federal Farroupilha durante o período de atividades não presenciais, com abstenção de Carlos 294 

Trombetta, por meio da Resolução CONSUP nº 41/2020. Na continuidade, pauta relativa à alteração 295 

na Resolução CONSUP 14/2015 - Política de Atenção à Saúde dos Discentes, em razão da 296 

pandemia causada pela Covid-19. Edison Brito informou de solicitação da Diretoria de Assistência 297 

Estudantil de adequação da norma. Carla Jardim lembrou que a alteração ocorre em função do plano 298 

de contingência do IFFar, sendo uma deliberação do Comitê Institucional de Emergência de que a 299 

entrega do atestado médico que comprove o afastamento por saúde, por parte dos estudantes, 300 

ocorra no prazo de cinco dias. Como sugestão de alteração, na Resolução CONSUP nº 14/2015, 301 

onde se lê que o prazo para encaminhamento é de três dias úteis, que o prazo seja de cinco dias 302 

úteis. Em regime de votação, aprovada por unanimidade a alteração da Resolução CONSUP nº 303 

14/2015 - Política de Atenção à Saúde dos Discentes do IFFar, que irá vigorar enquanto perdurar o 304 

período de calamidade pública causado pela pandemia da COVID-19, por meio da Resolução 305 

CONSUP nº 42/2020. Na sequência, aprovação do calendário acadêmico do primeiro semestre 306 

dos cursos técnicos integrados e do calendário acadêmico dos cursos subsequentes e 307 

superiores, com apresentação das propostas, por Edison Brito. Gilberto Thomas indagou se haveria 308 

necessidade de férias ao final do primeiro semestre, no que Carla Jardim pontuou do direito 309 

assegurado pelos trabalhadores e da organização a partir desse formato, podendo esta ser alterada 310 

no plenário. Selso Rabelo questionou sobre a realização de recesso, no que Carla Jardim informou 311 

da necessidade de organização das atividades, pontuando do trabalho nas coordenações de registros 312 

acadêmicos. Renata Rotta e Mariane Raposo pontuaram da necessidade de realização dos períodos 313 

de recesso e férias. A diretora do Campus Santa Rosa indagou sobre a organização da alteração do 314 

período de férias no sistema, no que Carla Jardim informou que a Pró-Reitoria de Desenvolvimento 315 

Institucional acionará a Diretoria de Gestão de Pessoas para tratar dessa questão. Deivid Oliveira 316 

solicitou que os sábados sejam considerados letivos. Não havendo mais questionamentos, colocados 317 

em regime de votação, por unanimidade, aprovados o calendário acadêmico do primeiro semestre 318 

dos cursos técnicos integrados e o calendário acadêmico do primeiro semestre dos cursos 319 

subsequentes e superiores. Na continuidade, proposição para os sábados sejam considerados 320 

letivos, no período de três de agosto a vinte e cinco de setembro. Com nove votos contrários e três 321 

abstenções, aprovada a inclusão nos dois calendários acadêmicos. O calendário acadêmico do 322 

primeiro semestre dos cursos técnicos integrados, com a inclusão dos sábados letivos, e o calendário 323 

acadêmico do primeiro semestre dos cursos subsequentes e superiores, com a mesma definição, 324 

foram aprovados por meio das Resoluções CONSUP nº 43/2020 e 44/2020, respectivamente. Após, 325 

Carla Jardim pontuou da preocupação com o direito de imagem dos servidores, salientada pelo 326 

conselheiro Anderson Bueno, informando da constituição de Grupo de Trabalho que tratará das 327 

diretrizes institucionais relativas ao trabalho remoto. No documento a ser formulado, serão tratadas 328 

questões relativas ao direito de imagem e trabalho não presencial, entre outras, devendo este ser 329 

encaminhado nas próximas semanas para apreciação pelo Conselho Superior. Anderson Bueno 330 

pontuou não entender necessário gravar uma aula ao vivo, salientando a possibilidade de o docente 331 

editar o material e disponibilizar apenas o que entende pertinente. Maurício Lutz perguntou sobre 332 

como ocorrerá a formação para os estudantes, no que Edison Brito informou que a primeira semana 333 

do retorno às atividades será de reuniões com os alunos e processo formativo. Ainda, que no dia de 334 

hoje ocorrerá reunião com a representação estudantil, para tratar da questão. Após, Edison Brito 335 

mencionou do Projeto Pedagógico de Certificação de Professores para Educação Profissional e da 336 
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publicação de edital. Carla Jardim informou da previsão de realização de reunião no dia vinte de 337 

agosto, na qual será apresentado o Relatório de gestão do exercício 2019. Nada mais havendo a 338 

tratar, a Reitora Carla Comerlato Jardim agradeceu a participação e deu por encerrada às onze horas 339 

e vinte minutos, e a servidora Larissa Scotta lavrou esta ata.  340 

 341 

 342 

 343 

Santa Maria, 28 de julho de 2020. 344 

 345 

 346 

Carla Comerlato Jardim 347 

Presidente do Conselho Superior 348 


